

dan pesan belajar maka dalam belajar tersebut individu menggunakan kemampuan pada ranah-ranah diantaranya ranah kognitif, afektif dan psikomotorik.

Djamarah (2002) mendefinisikan prestasi belajar adalah hasil yang diperoleh berupa kesan-kesan yang mengakibatkan perubahan dalam diri individu sebagai hasil akhir dari aktivitas belajar. Sedangkan definisi prestasi belajar menurut Azwar (2002) adalah bukti peningkatan atau pencapaian yang diperoleh seorang siswa sebagai pernyataan ada tidaknya kemajuan atau keberhasilan dalam program pendidikan.

Pengertian hasil belajar yang dikemukakan oleh Winkel (1996) yaitu Semua perubahan di dalam aspek kognitif, afektif dan psikomotorik yang terjadi pada diri manusia. Pengertian lain tentang hasil belajar dikemukakan oleh Sudjana (2009) yaitu hasil belajar adalah kemampuan-kemampuan yang dimiliki siswa setelah ia menerima pengalaman belajarnya.

Bloom (1956 ,dalam Sujana, 2009) berpendapat bahwa hasil belajar dibagi menjadi tiga bagian menurut hasil yang dicapainya yaitu hasil belajar yng bersifat kognitif, afektif, dan psikomotor.

Suryabrata (2006) prestasi belajar adalah hasil belajar terakhir yang dicapai oleh siswa dalam jangka waktu tertentu, yang mana di sekolah prestasi akademik siswa biasanya dinyatakan dalam

- 1) Faktor internal (dalam diri siswa), meliputi :
 - a. Faktor jasmani, mencakup kesehatan dan cacat tubuh.
 - b. Faktor psikologis, berupa intelegensi, perhatian, bakat, minat, motivasi.
 - c. Faktor kelelahan, mencakup kelelahan jasmani dan rohani
- 2) Faktor eksternal (dari luar siswa), terdiri dari:
 - a. Faktor keluarga, antara lain: cara orang tua mendidik, keadaan ekonomi.
 - b. Faktor sekolah, antara lain: guru dan cara mengajar, model pembelajaran, alat-alat pelajaran, kurikulum dan media pendidikan.
 - c. Faktor masyarakat, antara lain : kegiatan siswa dalam masyarakat, media massa, dan teman bergaul (Slameto, 2010).
3. Faktor Penyebab Siswa Tidak Berhasil

Menurut Winkell (1996), ada banyak faktor untuk mempengaruhi prestasi belajar antara lain ada yang bersifat internal (terdiri dari intelegensi, motivasi belajar, minat, bakat, sikap, persepsi diri dan kondisi fisik) dan ada yang bersifat eksternal (terdiri dari lingkungan keluarga, lingkungan sekolah dan lingkungan masyarakat).

Menurut Winkell (1996, dalam Febriana, 2013) Dapat lebih rinci lagi beberapa penyebab siswa tidak berhasil menampilkan prestasi yang dimilikinya, antara lain lingkungan sekolah, lingkungan rumah dan faktor-faktor lain.

lingkungan keluarga adalah tempat dasar pembentukan watak dan sikap anak. Hal tersebut seperti yang ungkapkan oleh Gunarsa(2004) bahwa lingkungan keluarga merupakan lingkungan pertama yang mula-mula memberikan pengaruh yang mendalam bagi anak.

Pendapat lain tentang lingkungan keluarga menurut Hasbullah (2008) yaitu lingkungan keluarga merupakan lingkungan pendidikan pertama dan utama bagi anak, karena dalam keluarga inilah anak pertama-tama mendapat didikan dan bimbingan. Dan dikatakan sebagai lingkungan yang utama karena sebagian besar dari kehidupan anak adalah di dalam keluarga.

Kemudian Barnadib(1976,dalam Nurhayati & Yasin, 2009) mengemukakan lingkungan keluarga yaitu lingkungan yang bertanggung jawab atas kelakuan. Pembentukan kepribadian, kasih sayang, perhatian, bimbingan, kesehatan dan suasana rumah. Dari keluarga yang harmonis yang mampu memancarkan keteladanan kepada anak-anaknya, akan lahir anak-anak yang memiliki kepribadian dengan pola yang mantap.

Lingkungan sosial merupakan lingkungan pergaulan antara manusia, lingkungan antara pendidikan dengan peserta didik serta orang-orang lain yang terlibat dalam interaksi pendidikan (Sukmadinata, 2004). Contoh dari lingkungan sosial dalam pendidikan antara lain : keluarga, guru, teman, masyarakat. Lingkungan non sosial merupakan lingkungan yang berupa fisik ata sarana yang digunakan serta memiliki pengaruh

terhadap kegiatan pendidikan. Contoh dari lingkungan non sosial antara lain : rumah atau tempat tinggal, sekolah, peralatan atau sarana prasarana.

Pondok pesantren sebagai wadah pendidikan tidak akan terlepas dari lingkungan sosial dan non sosial yang erat kaitannya dengan proses pendidikan. Pondok pesantren merupakan lembaga pendidikan islam nonformal yang keberadaannya telah ada sejak jaman dahulu, bahkan sebelum kemerdekaan bangsa ini diraih.

Keadaan lingkungan pondok pesantren merupakan lingkungan sehari-hari yang didalamnya seluruh santri berinteraksi dengan teman-temannya, gurunya, serta seluruh komponen yang ada dipondok tersebut. Pondok adalah bangunan untuk tempat sementara atau madrasah dan asrama. Dalam sebuah pondok pesantren biasanya santri tinggal diasrama yang memiliki beberapa kamar. Di asrama inilah santri hidup dan berinteraksi. Asrama merupakan rumah kedua yang mereka singgahi untuk bernaung sementara selama mereka menuntut ilmu di pondok pesantren tersebut. Di lingkungan pondok/asrama pula santri belajar dan mempelajari ilmu pengetahuan yang diberikan oleh guru/ustadzahnya.

Belajar merupakan sebuah proses transfer ilmu pengetahuan yang dilakukan oleh manusia, baik secara sengaja maupun tidak sengaja dengan tujuan agar setelah melalui proses tersebut ada hasil yang dapat dirasakan atau dicapai. Proses pendidikan dan kegiatan belajar mengajar dapat berlangsung baik dilingkungan sekolah maupun lingkungan luar sekolah

antara lain jenjang pendidikan SD, SMP, SMA, Universitas, Sekolah Tinggi, dan lain sebagainya. Sedangkan pendidikan untuk lingkungan luar sekolah dapat berlangsung di lingkungan seperti: rumah, lembaga bimbingan belajar, kursus-kursus, pondok pesantren, sekolah luar biasa dan lain sebagainya.

Siswa yang tinggal di pondok memiliki lingkungan sosial yang berbeda dengan siswa yang tinggal di Rumah yang tinggal bersama keluarganya. Karena ada perbedaan lingkungan mereka tinggal, dimana setiap tempat tinggal mempunyai pengaruh yang berbeda sehingga ada kemungkinan lingkungan tempat tinggal siswa mempengaruhi prestasi belajar yang didapatkan.

Lingkungan tempat tinggal merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi hasil belajar yang berasal dari luar pribadi siswa. menurut Hamalik (2006, dalam Sari, 2013) yang termasuk kedalam lingkungan belajar adalah semua hal yang berpengaruh dan bermakna bagi individu. Lingkungan tempat tinggal misalnya, yang meliputi antara lain unsur-unsur fasilitas belajar, peralatan dan perlengkapan serta individu siswa lainnya.

Siswa yang tinggal dipondok pesantren seharusnya mempunyai prestasi yang lebih baik daripada siswa yang tinggal di luar pondok pesantren. Hal tersebut dikarenakan mereka yang tinggal di pondok pesantren diuntungkan dengan lingkungan yang kondusif. Teman-teman yang sama-sama pelajar akan menimbulkan motivasi kepada mereka untuk

terus belajar. Peraturan-peraturan dipondok pesantren akan memungkinkan siswa untuk tindak bebas bermain atau keluar-masuk pondok pada jam-jam tertentu sehingga mereka tidak akan menghabiskan waktunya hanya untuk bermain saja.

Kelompok teman sebaya memiliki teman sebaya memiliki daya paksa terhadap orang yang masuk ke dalamnya. Hampir tidak mungkin orang melawan kelompok teman sebaya yang peraturan utamanya “konfirmasi atau penolakan”(Damsar, 2011 dalam Anam 2013). Siswa yang tinggal di pesantren kebanyakan baru untuk pertama kalinya menetap di luar keluarganya dan desanya untuk waktu yang agak lama.

Siswa yang tinggal di luar pesantren yang penulis maksud di sini adalah siswa yang tinggal bersama orang tuanya. Keluarga merupakan agen sosialisasi primer. Seorang bayi menemukan ibunya sebagai orang yang pertama kali memeluk, membelai dan mengasihinya secara fisik. Pelukan belaian dan kasih secara fisik ini merupakan pelajaran pertama yang diperoleh tentang aspek afeksi-emosional dari kehidupan. Pelajaran berikutnya adalah seperti nilai, normal, sikap dan harapan diteriama dari keluarga seiring dengan berjalannya waktu, yang berikatan dengan penambahan usia (Damsar, 2011 dalam Anam, 2013).

Keluarga sebagai lingkungan pendidikan yang pertama sangat penting membentuk kepribadian siswa, karena di dalam keluarga siswa pertama kali berkenalan dengan nilai dan norma. Pendidikan keluarga memberikan pengetahuan dan keterampilan dasar, agama dan

berusaha menciptakan suasana yang aman, nyaman, dan menyenangkan bagi kegiatan pembelajaran, sehingga siswa menaati segala peraturan yang ditetapkan.

Disiplin diri merupakan suatu siklus kebiasaan berulang-ulang dan terus menerus secara berkesinambungan sehingga menjadi suatu hal yang biasa kita lakukan. Disiplin diri dalam melakukan suatu tindakan yang dilakukan secara konsisten dan berkesinambungan akan menjadi suatu kebiasaan yang mengarah pada tercapainya keunggulan. Keunggulan membuat kita memiliki kelebihan yang dapat kita gunakan untuk meraih tujuan hidup yang menentukan masa depan. Sikap disiplin dapat mengantarkan seseorang pada jalan kesuksesan, karena orang yang berdisiplin akan bersikap teguh dalam menjalankan niat dan cita-cita yang ingin diraihnya (Saleh, 2012).

Disiplin mampu menjaga agar setiap tindakan yang dilakukan tetap berada pada jalan menuju tujuan akhir yang ingin dicapai, bahkan mampu menjaga tujuan akhir itu sendiri. Kedisiplinan akan terbangun dengan niat yang kuat, motivasi yang utuh dan sungguh-sungguh, serta kesadaran akan alasan dari penetapan tujuan akhir yang ingin dicapai. Sementara ketidakdisiplinan akan menjadikan jalan menuju tujuan akhir semakin jauh dan berliku karena sikap yang tidak konsisten, bahkan dapat mendatangkan malapetaka baginya (Saleh, 2012)

Disiplin merupakan proses hasil dari sebuah perjalanan waktu. Artinya sikap itu muncul berkaitan dengan bagaimana seseorang

menggunakan waktunya dengan baik untuk tetap menjalankan setiap tindakannya sesuai dengan apa yang ingin dicapai dari tujuan yang telah ditetapkan. Sehingga sikap itulah yang kemudian menjadi kebiasaan hidup.

Menurut Suharsimi (2003) disiplin merupakan sesuatu yang berkenaan dengan pengendalian diri seseorang terhadap bentuk-bentuk aturan dimana aturan tersebut diterapkan oleh orang yang bersangkutan maupun berasal dari luar. Didukung oleh pendapat Slameto (2010) bahwa agar siswa belajar lebih maju, siswa harus disiplin baik disekolah, di rumah, dan diperpustakaan.

Disiplin dapat tumbuh dan dibina melalui latihan, pendidikan atau penanaman yang kebiasaan yang harus dimulai sejak dalam lingkungan keluarga, mulai pada masa kanak-kanak dan terus berkembang sehingga menjadi disiplin yang semakin kuat. Seperti halnya yang disebutkan oleh Sumarmo (2008) bahwa istilah disiplin sebagai kepatuhan dan ketaatan yang muncul karena adanya kesadaran dan dorongan dalam diri seseorang. Tanpa disiplin yang baik suasana sekolah dan juga kelas menjadi kurang kondusif bagi kegiatan pembelajaran, secara positif disiplin memberi dukungan yang tenang dan tertib bagi proses pembelajaran.

Disiplin bagi peserta didik adalah hal yang rumit dipelajari sebab merupakan hal yang kompleks dan banyak kaitannya, yaitu terkait dengan pengetahuan, sikap dan perilaku. Menurut Sumarmo (2008) disiplin berarti

Untuk dapat merubah berupa suatu hal yang baik, ada beberapa faktor yang mempengaruhi prestasi belajar. Salah satunya diungkapkan oleh Walgito (2004) bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi hasil belajar siswa terdiri dari : kesehatan fisik, kelelahan, motivasi, konsentrasi, *natural curiosity*, *self confidence*, *self discipline*, intelegensi, ingatan, tempat, peralatan belajar, suasana, waktu belajar dan pergaulan.

Teori belajar behaviorisme berorientasi pada hasil yang dapat diukur dan diamati. Pengulangan dan pelatihan digunakan supaya perilaku yang diinginkan dapat menjadi kebiasaan. Hasil yang diharapkan dari penerapan teori behavioristik adalah terbentuknya suatu perilaku yang diinginkan. Perilaku yang diinginkan mendapat penguatan positif dan perilaku yang kurang sesuai mendapat penghargaan negatif. Evaluasi atau Penilaian didasari atas perilaku yang tampak (Santrock, 2007)

Teori Skinner tidak hanya mencakup penjelasan terhadap proses belajar sederhana, namun juga proses belajar yang lebih kompleks, yang dikenal dengan nama *shaping* (Pembentukan). Proses *shaping* yang dilakukan secara bertahap akan menghasilkan penguasaan terhadap perilaku yang kompleks melalui perencanaan (manipulasi) stimulus yang diskriminatif dan penguatan. Menurut Skinner, proses *shaping* dapat menghasilkan perilaku yang kompleks yang tidak memiliki kemungkinan untuk diperoleh secara alamiah atau dengan sendirinya (Wilis, 1989).

Siswa yang tinggal di Pondok pesantren dengan berbagai peraturan akan terbiasa dengan keteraturan. Sehingga siswa yang tinggal

